

Presentación

Soraya Leyva López

Análisis Económico, espacio académico abierto y plural de nuestra universidad, se congratula por el reconocimiento al que ha sido merecedor nuestro colega y asiduo colaborador de la revista, Mtro. Celso Garrido Noguera, como Profesor Distinguido de la Universidad Autónoma Metropolitana, que le fue otorgado por el Colegio Académico el pasado 14 de agosto. Distinción que obedece a su brillante trayectoria en la academia, su valiosa aportación al prestigio de nuestra institución, su trabajo de vinculación para servir a la sociedad y su gran vocación de enseñar y forjar futuros economistas. Muchas felicidades Maestro Celso.

Con la presente entrega cerramos el volumen XXIII correspondiente al año 2008 con el número 54. La temática de los trabajos es muy variada, analizándose aspectos importantes de la esfera económica, a nivel teórico y práctico. Este número está conformado por catorce artículos elaborados por académicos de instituciones y universidades nacionales, un trabajo de investigadoras pertenecientes a una institución educativa argentina y en la sección de documentos se incluye una reflexión de carácter coyuntural.

En el primer artículo “El modelo de crecimiento de la frontera norte de México a partir del TLCAN”, los autores aportan evidencia empírica respecto a la manera en la que dicho tratado explica las diferencias en el crecimiento económico de los seis estados que integran la frontera norte de México; asimismo determinan en qué medida el crecimiento de estas entidades se sustenta sobre bases endógenas o exógenas. El trabajo establece que los flujos de inversión extranjera impulsan la potenciación del capital humano y la especialización productiva, pero impactan en mayor grado a aquellos estados que por sus capacidades locales estimulan un crecimiento endógeno.

A continuación Alejandro Díaz-Bautista en “Economic integration, regional convergence and growth in North America”, examina teórica y prácticamente la convergencia regional y la integración económica de Norteamérica. El estudio contiene evidencia empírica del crecimiento económico y la convergencia de las regiones que conforman América del Norte. Se plantea que los datos resultantes muestran la existencia de un proceso de convergencia y de integración, con algunas tendencias diferenciales en los equilibrios de largo plazo de los estados de México y las regiones de EUA y Canadá.

En “Las brechas de precios interna y externa en México: un análisis mediante la ecuación cuantitativa”, se analizan estas variables utilizando el modelo P*-estrella para el caso de la economía. Con fines comparativos, se realizan estimaciones para el periodo de 1980 a 1994, considerando el tipo de cambio controlado y las bandas de flotación que prevalecieron, así como para el periodo 1995-2006 con un tipo de cambio flexible y un esquema de metas de inflación.

Wilfrido Ruiz Ochoa en “Exploración de largo plazo del rezago regional y de las disparidades interestatales del PIB per cápita en México”, analiza el desarrollo de las disparidades interestatales del PIB basándose en identificar las dinámicas de compensación regional de la desigualdad, en los patrones de reconfiguración de las economías regionales, en los grupos de entidades que demandan cohesión y de las relaciones entre crecimiento y desigualdad regional.

En el artículo “Política económica en la globalización. El manejo del tipo de cambio en México, 1976-2006”, Vidal I. Ibarra Puig evalúa la política cambiaria desde 1976 hasta 2006, dando cuenta de las transformaciones económicas que se han dado y que han sido insuficientes para impedir las devaluaciones y las crisis económicas. En este sentido, el autor plantea cuestionamientos sobre la situación actual de la economía mexicana buscando identificar las fortalezas de ésta.

En “Controversia y debate actual sobre el sector informal” los autores reconocen los elementos teóricos esenciales del sector informal para establecer las principales corrientes que lo analizan, e identificar las fuentes que se encuentran actualmente ubicadas en el debate del tema. Los autores hacen una revisión de los principales estudios elaborados a partir del surgimiento del concepto hasta sus interpretaciones más recientes.

A continuación en “Desempeño del sistema de ahorro para el retiro en México” de Enrique Leonardo Kato Vidal, y a una década de la entrada en vigor de un nuevo sistema de pensiones, se evalúan las principales variables y características del sistema mexicano de ahorro para el retiro con la intención de establecer el desempeño de dicho sistema.

El texto “Economic and Social Determinants of Mexican Circular and Permanent Migration”, estudia los factores que establecen la duración de los viajes realizados por los migrantes a los EUA y los determinantes sociales y económicos que definen el tipo de migración. Mediante un modelo Logit estima los factores que determinan la duración del viaje de los migrantes mexicanos, de acuerdo a variables explicativas que incluyen aspectos socioeconómicos, capital humano y social, la experiencia migratoria y variables laborales.

Héctor Cervini y Liliana Ramírez, en su artículo “Valor social del tiempo en México”, analizan el marco teórico que sostiene los enfoques más difundidos sobre el valor social del tiempo, presentando también las principales proposiciones metodológicas para la determinación de este valor. Los autores realizan una estimación del valor social del tiempo para el caso mexicano apoyándose en una metodología directa que usa los datos disponibles para México.

Posteriormente, Stella Maris Settimi y Patricia Audino en “La influencia de Keynes en la evolución de las ideas económicas de Raúl Prebisch y su aplicación en Argentina, 1930-1943”, hacen un recuento de la trayectoria intelectual de este economista. Establecen la influencia de Keynes sobre el desarrollo teórico de los planteamientos de Prebisch ante la crisis argentina de 1933 y su distanciamiento posterior de los preceptos keynesianos ante la necesidad de este país de independizarse de los países industrializados.

En el trabajo “La economía ecológica política. Una revisión de los principales elementos para su debate”, Miguel Ángel Barrios plantea algunos aspectos relevantes en torno a la economía ecológica política. Establece la relación entre las leyes de la termodinámica y el proceso económico, hace una revisión acerca de los aportes importantes de Marx y Engels referentes al papel histórico de la naturaleza en el proceso de reproducción social y reflexiona sobre la teoría del valor desde la óptica de energía limitada, donde la explotación de la naturaleza también valoriza al capital.

Carmelina Ruiz Alarcón y Daniel Velázquez Orihuela en “Servidumbre, migración y pobreza”, estudian la forma en que la migración ilegal afecta a las economías receptoras. Plantean un modelo de equilibrio general de intercambio puro y muestran la manera en que a partir de la distribución asimétrica del ingreso surge la servidumbre. Formalizan la idea de que la remuneración del inmigrante ilegal se establece fuera del mercado, mediante un proceso evolutivo de negociación, bajo el esquema de un juego de demandas Nash.

En el trabajo “Variabilidad pluvial, agricultura y marginación en el estado de Michoacán” de Rebeca Granados-Ramírez y María del Pilar Longar Blanco, las autoras exponen la manera cómo se ha incrementado la marginación regional en

Michoacán. Analizan las modificaciones pluviales y sus efectos en el sector agrícola de temporal y el impacto en la población local. Nos explican las implicaciones regionales del calentamiento global en la agricultura de temporal que ha modificado las condiciones de las precipitaciones pluviales en nuestro país.

Daniel Romo y Sergio Galina en su artículo “El futuro de los energéticos en la globalización”, estudian la importancia del sector energético en la economía a nivel mundial basándose en una prospectiva al año 2030 y analizando la disponibilidad y los procesos de generación de energía a nivel internacional. Poniendo atención en diferentes tipos de combustibles y en el contexto de la globalización, ofrecen una visión a futuro de este sector tan importante para la actividad económica.

Finalmente, la sección de documentos incluye una reflexión coyuntural sobre la situación del sistema financiero internacional y sus implicaciones para México. Este análisis es realizado por los profesores Jesús Zurita González y José Francisco Rodríguez Montoya, y en él se arroja luz en torno a un suceso de consecuencias recientes. Adicionar este tipo de trabajos tiene como objetivo proporcionar elementos que permitan el examen y discusión sobre problemáticas de actualidad.